
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Выступление Святейшего Патриарха Кирилла на VIII
Всемирном конгрессе соотечественников,
проживающих за рубежом

 Служба коммуникации ОВЦС, 30.10.2024. 30 октября 2024 года в Зале церковных соборов
Храма Христа Спасителя в Москве состоялось открытие VIII Всемирного конгресса
соотечественников, проживающих за рубежом. К собравшимся обратился Святейший Патриарх
Московский и всея Руси Кирилл. 

 Уважаемая Валентина Ивановна! Уважаемый Сергей Викторович! Дорогие соотечественники!
Братья и сестры! 

 Сердечно приветствую участников и гостей VIII Всемирного конгресса российских
соотечественников, которые собрались сегодня здесь, в Зале церковных соборов в Храме Христа
Спасителя, а также тех, кто участвует в этом собрании по удаленной связи. Наш форум уже
многие годы собирает людей, объединенных искренней любовью к России, ее культуре, ее

https://mospat.ru/ru/news/92426/
http://www.patriarchia.ru/db/text/6170453.html


духовным традициям. Вы встречаетесь, чтобы поделиться своим пониманием ситуации, в которой
находятся соотечественники, их радостями, скорбями, проблемами, существующими в русском
зарубежье. И, конечно, такая встреча содействует укреплению личных связей, которые могут быть
очень важным фактором, содействующим нашим усилиям по поддержанию наших
соотечественников. 

 Полагаю, у всех нас общая миссия – передать великое наследие, которое нам досталось от наших
предков, следующим поколениям. Конечно, центральную роль играет духовное и культурное
наследие нашего народа, все самое важное и лучшее, что мы приняли от наших предков. Ныне мы
переживаем весьма сложный исторический периоды, и каждый это чувствует, понимает. Когда
говорю об этом и употребляю слово «мы», в каком-то смысле слово «мы» – это весь земной шар,
весь род человеческий. Потому что в любом уголке нашей планеты люди действительно
сталкиваются с такими вызовами, которые даже представить себе не могли предыдущие
поколения. А непростая ситуация требует от нас осознания особой личной ответственности за
судьбу нашей Родины. 

 За три года, прошедшие со времени проведения VII Всемирного конгресса соотечественников,
произошли многие судьбоносные изменения. Страны исторической Руси проходят сегодня через
тяжелые испытания, когда внешние силы стараются многими способами разделить исторически
единый народ, отменить русскую культуру, оторвать людей от православных корней, уничтожить
наше историческое наследие, а значит, лишить нас и общего будущего. 

 В трудные времена как никогда ощущается потребность в вере, в помощи свыше. Достаточно
вспомнить время Великой Отечественной войны – страна безбожных пятилеток, закрытых храмов,
порушенных святынь; казалось бы, с «религиозными предрассудками» покончено навсегда. И что
же? Руководитель страны обращается к народу и не находит других слов, но произносит
церковное приветствие: «Дорогие братья и сестры!» Не «дорогие товарищи» – дорогие братья и
сестры! Это были правильные слова, потому что они исходили не из идеологии, не из требований
политического момента, но из глубин нашей общей истории. И эти слова действительно достигли
сердец тех, кто слушал выступление Сталина. 

 Сегодня многое делается для того, чтобы наши люди, живущие за рубежом, могли сохранять
тесную связь с Родиной, культурную и духовную. И для меня как для Патриарха особенно приятно
сказать, что пастырское окормление нашего зарубежья осуществляется сегодня на очень высоком
уровне. Наши общины действуют без малого в ста странах мира, где несет служение почти 2000
священников. Вопреки русофобской пропаганде зарубежные храмы наполняются большим
количеством верующих, ищущих духовную опору в Русской Православной Церкви. В современных
реалиях наши заграничные приходы представляют собой уникальные и подчас единственные



площадки для общения, взаимодействия и консолидации как русскоязычных соотечественников,
так и дружественно настроенных местных жителей, всех тех, кто отождествляет себя с
православной русской традицией. 

 Православная вера всегда была духовным оплотом нашего народа. Она и путь спасения
отдельного человека, и реальная сила, которая объединяет людей и помогает им в трудных
обстоятельствах поддерживать друг друга. Кроме того, вера сохраняет историческую связь,
преемственность поколений. И в связи с этим нельзя не упомянуть о значении семьи, которая,
будучи важнейшим общественным институтом, играет ключевую роль в воспитании детей,
формировании их мировоззрения, ценностных приоритетов и, конечно, отношения к вере. В наше
время очень распространено весьма вредное, пагубное заблуждение, будто детям не нужно
рассказывать о Боге, не надо учить их заповедям, молитвам, не надо читать им Евангелие,
приводить в храмы на богослужение и так далее. Якобы вырастут – и сами во всем разберутся.
Подобное нередко говорится под предлогом заботы о детях, с неким лукавством, якобы
«уважением к их свободному выбору», чем на самом деле маскируется собственное безразличие к
вере и духовной жизни, отсутствие интереса к реалиям самой жизни. 

 Однако очевидно, что человек живет и формируется в культурной среде. И если он с детства он
не слышал живой человеческой речи, то ни на каком языке такое существо не заговорит – это
будет Маугли. Дети не смогут разобраться в том, чему они непричастны. Велика опасность, что
жить они будут без Бога, что их жизненные ценности и ориентиры будут связаны отнюдь не с
христианством и высокими нравственными идеалами, а с прагматическими устремлениями,
поиском выгоды, комфорта и приоритетом материального начала. Согласитесь, что подобные
ценности не только входят в противоречие с тем, что мы называем национальным духовно-
культурным кодом нашего народа, но и затрудняют человеку путь к спасению и, я бы сказал, очень
затрудняют чувствовать себя сопричастным великому общему наследию, всему тому, чем живет
Родина. 

 Дети порой способны не хуже нас, взрослых, разбираться в вере, постигать ее истинное
значение, размышлять о ней. В этом я не раз убеждался лично. Именно от детей и молодежи мне
доводилось слышать очень глубокие вопросы о Боге, о вере, заданные при этом с большой
заинтересованностью. Обучая своих детей вере, передавая им духовный опыт поколений,
прививая им любовь к России, ее истории, культуре и традиции, мы тем самым укрепляем
ценностный фундамент нашего народа, помогаем нашим детям обрести твердую нравственную
опору. А ведь это вложение в будущее нашего народа. 

 Беседуя с зарубежным духовенством и проживающими за границей прихожанами наших храмов,
стараюсь напоминать им о том, что на них возложена великая ответственность представлять



Церковь и нашу страну среди людей, которые зачастую мало или совсем ничего не знают о
Православии, а свое впечатление о России черпают из отравленных русофобией средств
массовой информации. Вот почему важно, чтобы приходы, общины соотечественников не
превращались в замкнутые и самодостаточные сообщества, но всегда были открыты ко всем, кто
желает соприкоснуться с красотой нашей веры, с богатейшим культурным наследием Родины. Но
и нам в свою очередь нужно лучше знать историю, литературу, поэзию, музыку, религиозные
традиции тех стран, где соотечественники живут. Такое взаимное узнавание может дать полезные
всходы на ниве дружбы и сотрудничества. Подтверждением этого тезиса служит тот факт, что
сегодня многие иностранцы стремятся переехать в Россию, где ищут убежище от либеральной
общественной морали. Происходящее свидетельствует о том, что будущее за теми, в ком живет
крепкая вера, которая дает человеку возможность сохранить свою духовную целостность, свою
способность обеспечить живую преемственность поколений. Действительно, наблюдается этот
процесс – люди переезжают в Россию, и когда разговариваешь с такими семьями, выясняется,
что в первую очередь причиной тому является страх за будущее детей. Рассказывают о том, чему
их учат в школах, какие им прививаются идеи – совершенно страшные с точки зрения
человеческой морали, а тем более православной веры. И вот, опасаясь, что такое обучение
разрушит духовный, культурный, национальный код ребенка, родители не просто забирают их из
школы, но уезжают из этих стран и возвращаются на Родину. 

 Я убежден, дорогие мои, что наша общая задача – не только бережно хранить память о Родине,
ее великом прошлом, но и активно участвовать в созидании ее завтрашнего дня. Наши общие
усилия или, как мы говорим на церковном языке, соборные усилия – это ведь то, что даже в
советское время пытались воспитывать в людях, называя коллективизмом. А слово «соборность»,
«собрание» в первую очередь предполагает единство. Не может быть собрания, если люди
чужды, если они противны друг другу, если у них разные целеполагания, – тогда собрание
превращается в арену столкновения человеческих страстей и место конфликтов. 

 Конечно, существуют разного рода конфликты между людьми. Помимо семейных конфликтов,
которые были, есть и, наверное, будут до скончания века, потому что грех никуда не уходит из
человеческой души, существуют конфликты, которые определяются неуспешностью в
профессиональной деятельности, сомнениями в справедливости отношения со стороны
окружающих, многими другими обстоятельствами. То есть конфликты – это нечто постоянное. Но
ведь жить в постоянном конфликте нельзя, конфликт разрушает. Поэтому, если конфликтам не
будет противопоставлено желание преодолевать их всеми возможными способами, созидать
единство – а я бы сказал, соборное единство нашего народа, – то конфликты могут стать очень
опасной и разрушительной силой. Поэтому когда Церковь призывает к миру душевному, к миру с
самим собой, к миру в семье, к миру в обществе, к миру в государстве, она не произносит
дежурные слова – этот призыв исходит из самой природы Церкви как силы, объединяющей



людей. 

 Уверен, что даже внешние обстоятельства во многом содействуют тому, что люди, которые еще
вчера, может быть, сомневались в необходимости общего соборного делания, направленного на
благо страны, сегодня все больше и больше осознают свою личную ответственность за судьбу
Родины. Дай Бог, чтобы это чувство ответственности было присуще абсолютному большинству
наших людей. Потому что за ответственностью о судьбе Родины должны последовать и мысли, и
дела. Сегодня страна нуждается в том, чтобы мы были вместе, как, может быть, никогда за
последние десятилетия – для того чтобы Россия оставалась подлинно суверенной, подлинно
независимой, подлинно свободной страной, самостоятельно определяющей путь своего
цивилизационного развития. И да будет так! Всех вас сердечно приветствую! 
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